



JOSÉ DEL POZO, *Rebeldes, reformistas y revolucionarios*, Santiago, Ediciones Documentas, 1992

Comentar un texto sobre el periodo de la Unidad Popular –y con las características del que vamos a comentar– produce sensaciones encontradas. La primera es de respeto hacia aquellos involucrados en el proceso, que por fidelidad entregaron su vida; la segunda es de desazón, al comprobar que el final pudo haberse evitado si las distintas coyunturas hubieran sido enfrentadas con cohesión por los componentes de la Unidad Popular, frenando la actitud sedicosa del imperialismo norteamericano y las clases dominantes chilenas.

El resultado del proceso no estaba preestablecido; todo se jugó en los tres años o casi todo. Queda la sensación de que los valores centrales del proyecto por los cuales luchó la Unidad Popular siguen siendo válidos para la sociedad chilena, a pesar de la enfermedad exitista actual.

El libro de José del Pozo muestra la Unidad Popular a través del método de la oralidad, entrevistando personas que no tuvieron protagonismo en el proceso, sino fueron partidarios de la Unidad Popular por convicción y también doctrina. Seres anónimos a los cuales el periodo 1970-1973 les cambió bruscamente su vida. El autor lo dice: "...da la palabra a los izquierdistas anónimos". El número de entrevistados fue de ciento veinte. De ella, 85 eran varones y 35 mujeres. La gran mayoría de los informadores –cien– residían en Canadá. Los otros veinte fueron entrevistados en Chile a fines de 1989.

Según el autor, los emigrados a Canadá no se caracterizaban por su importancia dentro de la Unidad Popular. Casi todos cumplían el objetivo central del libro: dar a conocer las ideas y experiencias de los izquierdistas anónimos, no la de aquellos más destacados dentro de sus partidos.

El libro está dividido en ocho capítulos. El primero da un retrato social de los entrevistados, dando a conocer su origen y la ocupación de sus padres, entre otras. El segundo explica los diversos mecanismos que llevaron a esas personas a adoptar una conducta proizquierda. Luego analiza su ingreso a un partido político. Continúa con las expectativas que los entrevistados se hicieron con la UP. En los capítulos quinto y sexto expone en detalle la experiencia del Gobierno Popular y el significado de aquél para cada entrevistado. El capítulo siete registra la opinión sobre la caída de la UP y, finalmente, el octavo analiza las ideas políticas de los interlocutores al momento de las entrevistas. La conclusión intenta recoger los testimonios, buscando relacionar la experiencia de esos izquierdistas antes de 1970 con lo que les tocó vivir durante la Unidad Popular.

Rebeldes, reformistas y revolucionarios [artículo] Luis Moulián Emparanza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Moulian Emparanza, Luis, 1945-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Rebeldes, reformistas y revolucionarios [artículo] Luis Moulián Emparanza.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)